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interview

«Le FNS a aujourd'hui
une responsable accrue»

PHOTOS SEVERIN

Heidi Diggelmann quitte la presidence du Conseil de la recherche ä la

fin de l'annee. C'est l'occasion de tirer avec eile un bilan de son mandat,

assume dans une periode marquee notamment par des moyens en

diminution.

Avec quels sentiments quittez-vous la
presidence du Conseil de la recherche du Fonds

national suisse?
Heidi Diggelmann: Avec satisfaction et sans

regret. Une page se tourne pour moi et, en
considerant mon mandat, je me souviens
avant tout des nombreux moments positifs
et enrichissants.

Dans quelle mesure avez-vous pu realiser vos

objectifs?
Mon mandat a coincide avec une periode
difficile pour la recherche. Entre les annees

1960 et 1990, la tendance etait ä la crois-
sance continue tant dans la societe que
dans la recherche. Puis une cassure s'est

produite dans les annees 1990. Le nombre
des requetes de chercheurs, eux-memes
toujours plus sous pression, a continue
d'augmenter alors que les ressources ä

disposition du FNS ne cessaient de dimi-
nuer. Le pourcentage de refus s'est done
forcement accru. Je dresse malgre tout un
bilan positif. Nous nous sommes efforces
d'harmoniser les criteres devaluation des

requetes entre les differentes divisions.

nous avons cree de nouvelles structures

pour revaluation des projets de recherche

multidisciplinaires et axes sur la pratique et

nous avons mis en place les postes de pro-
fesseur boursier et les Poles de recherche
nationaux (PRN).

Le röle du FNS s'est-il modifie ces dernieres
annees?

Les problemes financiers de l'economie
privee et de l'universite ont confere au
Fonds un role toujours plus important. En
recherche fondamentale notamment, il est

le seul bailleur de fonds en mesure de

garantir un soutien continu aux chercheurs
de ce pays. La qualite d'un chercheur se

mesure generalement en fonction de son
succes aupres du FNS. Cela signifie que
celui qui n'obtient pas de soutien du FNS

aura aussi des difficultes ä en obtenir ail-
leurs. Le Fonds endosse done une respon-
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« Les ressources limitees posent
toujours la question de la prise
de risque.»

«A longterme, il faudra abolir les
limites d'age tant pour les hommes
que pour les femmes.»

sabilite accrue sur la place suisse de la
recherche et ce role important devrait etre
davantage mis en evidence aupres des

politiciens lors des debats budgetaires.

De quoi etes-vous particulierement fiere?

L'encouragement de la releve m'a toujours
semble tres important. Durant mon man-
dat, le Statut de professeur boursier a ete

introduit, ce qui a accelere la formation du

corps intermediaire en sciences humaines
et sociales et encourage l'autonomie des

jeunes chercheurs. Concernant les Poles de

recherche, ceux-ci etaient dejä en projet
quand j'ai accede ä la presidence.
L'encouragement des femmes me tient particulierement

ä cceur. C'est un secteur dans lequel
nous avons fait des progres significatifs ces

dernieres annees. Le FNS a notamment
grandement contribue ä 1'encouragement
de la releve et a renforce la prise en compte
des interets des femmes dans la recherche.
II est important que les institutions de for¬

mation telles que les universites et les
hautes ecoles prennent leurs responsabili-
tes. Le Fonds ne peut pas faire grand-chose

pour repondre ä la question la plus critique
du moment: comment les femmes du corps
intermediaire superieur peuvent-elles par-
venir aux positions les plus elevees Mais

grace aux postes de professeurs boursiers
nous avons initie un mouvement vers le
haut.

Quelles mesures peut-on encore prendre en

faveurdel'egalite?
A long terme, il faudra abolir les limites
d'äge tant pour les hommes que pour
les femmes. Les chercheurs doivent en effet
aussi pouvoir mener des carrieres non con-
ventionnelles et creatives, cultiver par
exemple les aspects interdisciplinaires ou

s'engager davantage dans le travail avec le

public. Et encourager le travail ä temps par-
tiel n'a pas vraiment d'effet si seules
les femmes sont concernees. Car si les hommes

travaillent ä temps partiel, les femmes
ont de plus grandes chances de pouvoir
mener leur propre carriere. C'est certaine-
ment une evolution qui doit avoir lieu
partout dans la societe et l'economie.

Engagement au long cours en faveur de la recherche

Heidi Diggelmann est depuis 1997 presidente
du Conseil national de la recherche, I'organe
central du FNS. Elle quitte cette fonction ä la

fin 2004, la duree de ce mandat etant limlte
ä huit ans. Son successeur est Dieter Imboden,
professeur de physique de l'environnement ä

l'EPFZ.

Agee de 68 ans, Mme Diggelmann est medecin
de formation et a ete, de 1971 ä 1991, cheffe
de division ä I'lnstitut Suisse de recherche

experimentale sur le cancer (ISREC) et, de 1991
ä 2001, directrice de I'lnstitut de microbiologie

de l'Universite de Lausanne. En plus de nom-
breuses distinctions, elle a regu en 2003 un
doctorat honoris causa de l'Universite de Bale.

Heidi Diggelmann s'engage depuis longtemps
dans les questions de politique de la recherche.

Elle a notamment siege, de 1990 ä 1996,
au Conseil des EPF. Elle a egalement ete mem-
bre de I'Academie suisse des sciences medica-
les et du conseil de fondation de Science et
Cite. Ses competences dans ce domaine ont
fait d'elle une experte et une conferenciere
internationalement sollicitee.
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interview

« En recherche fondamentale notamment,
il est le seul bailleur de fonds en

mesure de garantir un soutien continu
aux chercheurs de ce pays.»

Quelles difficultes avez-vous rencontrees
durant votre mandat?

Quand j'ai repris la presidence, le Conseil
de la recherche comprenait pres de 70

chercheurs representant avant tout leur
propre domaine de recherche et les interets
d'une division. Le Fonds en tant qu'entite
n'avait qu'une signification marginale pour
le Conseil. Faire prendre conscience du fait
que nous devons, en tant qu'organisation,
developper une Strategie commune pour
montrer notre force ä l'exterieur etait et
reste un combat constant.

Comment a evolue la place suisse de la
recherche ces dernieres annees?

En raisons des moyens limites, la question
de l'autonomie des institutions est devenue

importante. Chaque institution peut-elle
repondre ä tous les besoins? Comment
atteindre l'excellence avec des moyens
limites? Comme dans la nature, les choses

evoluent rarement de maniere spontanee
au sein des institutions, mais bien plutot
sous une pression selective. Le fosse entre
l'offre et la demande devenant toujours
plus grand, le paysage de la recherche a

commence ä bouger. Conscientes de leurs
faiblesses et de leurs forces, les universites
fixent aujourd'hui des priorites. Alors
qu'auparavant elles n'etaient guere asso-
ciees au choix des Poles de recherche
nationaux, les universites doivent aujourd'hui

s'engager ä long terme, si elles veu-
lent en heberger un. Au debut, cela a cree
passablement de remous. On disait qu'il y
aurait des querelles entre facultes, que 1'on

n'avait pas les competences pour prendre
de telles decisions. Aujourd'hui, on analyse
le portfolio et l'on se demande s'il est judi-
cieux d'accomplir une mission en solo ou
si on peut la partager avec quelqu'un.

Quels sont les desavantages de cette evolution?

Les ressources limitees posent toujours
la question de la prise de risque. On dit
ainsi souvent: «C'est peut-etre une idee

geniale, mais il n'est pas possible d'evaluer
ses chances de succes » ou «le requerant
n'a pas encore suffisamment publie pour
etre digne de confiance». Une institution
comme le FNS doit savoir assumer des ris-
ques et affronter la critique en cas de flop.

Si ce n'est pas le cas, nous n'allons encou-

rager que ce qui correspond ä l'esprit du
temps et nous allons passer ä cote de ce qui
est vraiment nouveau et qui n'a pas encore
ete explore.

Comme pour la recherche sur les cellules
souches?

Oui, par exemple. II en va de meme pour
l'etude du comportement de plantes geneti-
quement modifiees. Dans les deux cas, nous
n'en sommes qu'aux balbutiements de la
recherche. II faut bien sür tenir compte des

craintes des gens, qui aimeraient dejä tout
savoir ä l'avance. Mais cela n'est pas conci-
liable avec le principe de la recherche qui
doit toujours evoluer en terrain inconnu
afin d'engranger de nouvelles connaissan-
ces. Et ce conflit entre gain de connaissances

et risque de l'inconnu doit sans cesse faire
l'objet de discussions avec le public afin
de trouver ensemble des solutions qui
sont acceptables pour la majorite. II serait
catastrophique que la Suisse, au nom de ses

succös passes, se contente de preserver ses

acquis. Des petits pays comme la Finlande
ou le Danemark ont fortement augmente
leurs investissements dans la recherche et

nous ont depasses dans certains domaines.
Ce qui montre que d'autres ont realise

que: « Si nous desirons etre competitifs au
niveau international, il faut investir.»
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